



Communiqué de presse

Jeudi 14 novembre 2024

8^{èmes} Rencontres franco-japonaises de la coopération décentralisée

Les 8^{èmes} Rencontres franco-japonaises auront lieu à Shizuoka au Japon du 18 au 21 novembre, avec pour thème : le partenariat des collectivités franco-japonaises porteur de nouvelles valeurs mondiales. Éric Piolle, Maire de Grenoble, et Emmanuel Carroz, Adjoint à l'International, se rendront au Japon afin d'assister aux Rencontres, mais aussi de célébrer les 10 ans du jumelage avec Tsukuba et de rencontrer les associations oeuvrant sur la mémoire à Hiroshima.

► Les Rencontres franco-japonaises de la coopération décentralisée

Depuis la création en 2008 des Rencontres, le nombre de collectivités territoriales françaises et japonaises jumelées n'a cessé d'augmenter. Au travers des Rencontres, de nombreux acteurs de la diplomatie locale des deux pays partageant les mêmes valeurs s'engagent dans un dialogue politique.

Suite aux réunions entre le Président de la République française et le Premier ministre japonais en juin 2013 et mai 2014, le Japon et la France ont élevé leur relation au rang de « partenariat d'exception » dans les communiqués conjoints franco-japonais. De leur côté, les participant-es aux Rencontres franco-japonaises de la coopération décentralisée ont continué de se réunir en présentiel dans le pays hôte et, au travers de divers échanges, de partager simultanément des expériences communes dans un même lieu, approfondissant toujours plus leur compréhension mutuelle. Il s'agit indubitablement d'une pierre à l'édifice des relations bilatérales des deux pays. Les Rencontres sont désormais un lieu privilégié d'échanges pour les collectivités des deux pays, notamment autour des questions de transformations sociales induites par les transitions numérique et écologique à l'œuvre à l'échelle mondiale.

Les Rencontres de cette année ont pour thème « *Le partenariat des collectivités franco-japonaises porteur de nouvelles valeurs mondiales* ».

Elles visent à cultiver et renforcer l'exceptionnel partenariat multiforme et collectif entre les collectivités locales françaises et japonaises entretenu à ce jour, mais aussi à approfondir l'expérience et les connaissances acquises lors des Rencontres précédentes afin de co-créer de nouvelles valeurs et faire des propositions concrètes pour des modèles politiques durables.

第8回 日仏自治体交流会議

VILLE DE
SHIZUOKA

8e

2024 静岡市

RENCONTRES FRANCO-JAPONAISES
DE LA COOPÉRATION DÉCENTRALISÉE



► Plus de 10 ans d'échanges entre Grenoble et Tsukuba

Les premiers échanges entre Grenoble et Tsukuba datent de 1997 et concernent les domaines d'intervention scientifiques, universitaires, institutionnels et culturels. La convention de coopération décentralisée entre Grenoble et Tsukuba et le partenariat COMUE entre l'Université Grenoble Alpes et l'Université de Tsukuba (devenu depuis « Partenariat stratégique ») sont signés en 2013. En 2020, les Villes de Grenoble et de Tsukuba ont souhaité élargir la convention de coopération à Grenoble Alpes Métropole.

► De nombreuses délégations japonaises accueillies à Grenoble suite à la signature de la convention

L'ancien maire Kenichilchihara se déplaçait tous les ans pour développer des échanges dans les secteurs du numérique, de la ville durable, de la culture, de l'éducation et du sport. Tatsuo Igarashi, nouveau Maire de Tsukuba a été accueilli à Grenoble le 12 avril 2018. En 2019, l'ancien premier ministre japonais, Monsieur Kan (en exercice lors de la catastrophe de Fukushima, et devenu « militant » antinucléaire) a été accueilli pour la projection de son film et pour donner une conférence à l'Hôtel de Ville. En 2022, l'Université Grenoble Alpes a accueilli une importante délégation internationale pilotée par l'Université de Tsukuba dont la réception officielle a eu lieu à la Maison de l'International. Cette délégation était composée de 43 représentant-es d'universités du Japon, de Malaisie, du Brésil, des États-Unis, d'Allemagne et du Kazakhstan, tous membres du réseau international « Campus in Campus ». L'occasion pour l'Université Grenoble Alpes de confirmer sa place en tant qu'établissement d'excellence sur le plan international.

En novembre 2023, Grenoble a accueilli une délégation de la Ville de Tsukuba conduite par son Maire à l'occasion de l'anniversaire des 10 ans de la coopération et de la saison Japonaise.

► Des relations culturelles entretenues par Grenoble et Tsukuba

En partenariat avec l'Association franco-japonaise de Grenoble et d'autres acteurs du territoire, la Ville s'attache à faire découvrir la culture japonaise aux Grenoblois : expositions à la Maison de l'international, conférences, cérémonies du thé, poésie japonaise, ikébana... Plusieurs événements à Grenoble sont le fruit de cette coopération :

- Divercities : Participation depuis 2016 d'artistes de Tsukuba, pris-es en charge par le Japon. Les musicien-nes qui ont participé à l'édition 2018 étaient des phénomènes nationaux de la culture pop.
- Court-métrage : Des cycles de cinéma japonais ont été proposés avec la Cinémathèque en mars et décembre 2013. Puis, une coopération plus avancée a été nouée en 2015 entre les deux Festivals de court-métrage de Tsukuba et Grenoble. Depuis 2016, le premier prix du Festival de Tsukuba est l'invité annuel du Festival de Grenoble et inversement, avec un travail de sous-titrage des meilleures œuvres. Suite au Covid-19, les échanges se sont arrêtés.
- « Japonismes 2018 : les âmes en résonance », Saison japonaise en France : À l'occasion du 160^{ème} anniversaire des relations diplomatiques entre la France et le Japon en 2018, cette opération était organisée par la Fondation du Japon de juin 2018 à février 2019. Elle a mis en lumière la culture japonaise traditionnelle et contemporaine au travers de grandes expositions et de manifestations artistiques.
- Septembre à décembre 2023 : Saison du Japon à Grenoble.

► Au-delà de Tsukuba, Grenoble entretient de très nombreux échanges avec le Japon

Notamment au niveau universitaire : L'UGA et la COMUE (mais également GEM et G-INP) ont signé plusieurs grandes coopérations avec les Universités de Keyo, Tokyo, Kyoto, Kobé...des laboratoires de recherche communs ont été créés.